Estudios Sociales

Año 53, Vol. XLIV-Número 163 Enero-junio 2021

COMENTARIOS Y RESEÑAS DE LIBROS

James, C. R. L. Los jacobinos negros: Toussaint L'Ouverture y la revolución de Haití.

Ciudad de México: Fondo de Cultura Económica, 376 páginas. ISBN 9681669673

El libro Los jacobinos negros: Toussaint L'Ouverture y la revolución de Haití fue escrito por Cyril Lionel Robert James en el 1938 y reproducido docenas de veces en varios idiomas. Es considerado un clásico en los estudios postcoloniales y una lectura obligada para los estudiosos de la isla Española y el Caribe en general. Para varios autores, Los jacobinos negros coloca la Revolución haitiana en el circuito de las grandes revoluciones del siglo XIX. Por ejemplo, Franklin W. Knight dice que la Revolución haitiana fue el caso más exhaustivo de cambio revolucionario en la historia del mundo moderno.

James nos dibuja la Revolución haitiana (1791-1803) y a su líder Toussaint L'Ouverture. Esta revolución se inicia en el despertar de La Bastilla y se inserta como ejemplo imprescindible de las revoluciones del siglo XIX que abren paso a la Modernidad.

El libro detalla cada aspecto de la revolución. James escribe que dicha colonia, ubicada en el lado oeste de la isla de la Española, fue considerada en su tiempo la colonia más rica de las Américas. La estructura económica de la colonia se ba-

¹ Franklin W. Knight, "The Haitian Revolution", *American Historical Review*, vol. 105, no. 1 (Feb. 2000); 103-115.



saba en el trabajo de más de medio millón de esclavos sometidos a la brutalidad de los esclavistas. En agosto de 1791 los esclavos se rebelaron y por doce años libraron una batalla durante la cual los esclavos vencieron a los blancos esclavistas, las invasiones españolas e inglesas y la expedición de Leclerc sobrino de Napoleón. La derrota del ejército de Napoleón en 1803 dio cabida a la creación del estado independiente haitiano. La Revolución haitiana fue la única revuelta de esclavos exitosa en la historia de la humanidad.

Con una intensidad dramática, James presenta a Toussaint L'Ouverture, un esclavo liberto como líder de la revolución quien usó las ideas de libertad e igualdad para dar agencia a los esclavos de la colonia francesa. De acuerdo con James, Toussaint utilizó las armas, pero las usó con la finura de esgrimista y de político habilidoso y lo coloca a la altura militar de Napoleón Bonaparte.

La narrativa de James nos presenta al general Toussaint L'Ouverture como gran estratega militar. Luchó primero en contra de Francia al inicio de la revolución y luego a su favor cuando Francia abole la esclavitud. Se une estratégicamente a los españoles para luego derrotarlos. Expulsa a los ingleses del territorio de la colonia y se rebela en contra de los franceses durante la invasión de Leclerc, sobrino de Napoleón. Aunque la revolución triunfa, Toussaint termina trágicamente. Napoleón no toleró la constitución que Toussaint proclama en 1801, tampoco aceptó a esclavos liberados y mandó a Leclerc con su ejército a restablecer el orden esclavista. Toussaint pactó con los franceses quienes traicioneramente lo transportaron a Francia en donde murió en el Fort de Joux.

Los jacobinos negros tiene una tremenda importancia en varios aspectos tanto académicos como ideológicos y políticos. En primer lugar, rompe con la hegemonía epistémica de Occidente. Construye un lenguaje que produce conocimiento nuevo desde el punto de vista de los oprimidos. James asegura que la historia que cuenta es la historia propia del pueblo haitiano y no una aproximación desde el punto de vista eu-



ropeo. En términos políticos, la exposición de la Revolución haitiana desde la perspectiva de James se convierte luego en modelo para los movimientos liberadores de los países del sur global que incluye desde la guerra independentista de Simón Bolívar hasta la Revolución cubana. Sin embargo, algunos autores entre los que se encuentra David Scott² hacen un replanteamiento de Los jacobinos negros para reemplazar las utopías rancias anticoloniales y que se constituya en base teórica para nuevos proyectos anticoloniales.

Los jacobinos negros es una lectura obligatoria para los estudiosos de la isla Española y su entorno caribeño.

MIJAGROS RICOURT

² David Scott, Conscripts of Modernity: The Tragedy of Colonial Enlightenment, NC, Durham, Duke University Press, 2004.

